



PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO

ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN

España un trimestre. ptas. 1'25
 Extranjero » » 2'50

SE PUBLICA LOS DÍAS

10, 20 y 30
 DE CADA MES

Anuncios á precios convencionales

No se devuelven
 originales aun cuando no se publiquen

Á la memoria imperecedera del insigne Jovellanos

Por ser de actualidad y tratarse de la celebración del primer centenario de un ilustre asturiano, encontramos muy puesto en razón decir algo en este decenario acerca de persona del eximio mérito de D. Gaspar Melchor de Jovellanos, puesto que en toda esta provincia se está honrado de alguna manera al más grande de los gijoneses.

Ocurrió su fallecimiento el 27 de Noviembre de 1811, en el cercano pueblo de Puerto de Vega, haciéndosele entonces unas suntuosas exequias á las que asistió desde Castropol una Comisión de la Junta General del principado, instalada por aquel tiempo en nuestro pueblo.

La vida de Jovellanos ha sido por todo extremo accidentada, pues no le faltaron perséguidores, que no pudiendo igualarle en mérito, le hicieron objeto de mil asechanzas, incluso el destierro.

Así y todo, ocupó Jovellanos por más ó menos tiempo los principales puestos públicos, en todos los cuales dejó luminosa estela de sabiduría, probidad y amor al país, con especialidad á esta hermosa tierra asturiana, para la que fueron sus constantes amores. En Gijón dejó el centro de enseñanza conocido por el Instituto que lleva su nombre.

Las obras de Jovellanos abarcan diferentes géne-

ros desde el teatro hasta estudios relativos á las más árduas cuestiones sociales. Brilló en todo como astro de primera magnitud.

Otro asturiano, nacido en este partido judicial (en Coaña), acompañó al insigne gijonés como ayuda de cámara á cuantas partes llevó á D. Gaspar su mala ventura. Vive aún en Coaña D. Domingo García de la Fuente, próximo deudo del otro D. Domingo que tantos años estuvo al servicio de Jovellanos, y á quien éste, en sus disposiciones testamentarias hizo el legado de una finca que, andando los tiempos, llegó á tener importancia.

CASTROPOL, á la manera que toda la prensa asturiana, dedica en estas líneas un humilde recuerdo al gran escritor, que tanto laboró con el mayor desinterés en bien de la Nación y principalmente de su amada Asturias. Si su carácter se negó á doblegarse á la Corte de Carlos IV, esta cualidad le enaltece en gran manera, pues su nombre hubiera quedado poco menos que obscurecido de haber seguido la corriente de otros personajes de infausta memoria.

Cuanto más tiempo transcurra, mayor habrá de parecer la gloria del autor de «El Informe de la ley agraria.» Si todos hubiesen tenido la entereza de Jovellanos, además de poseer sus vastísimos conocimientos, otra hubiese sido la suerte de nuestra Patria.



Lo del acta falsa

Mañana llegará á Castropol, de incógnito, y suponemos que corrido como una mona, el *americano* de Candaosa, el probo ciudadano que días antes de las elecciones alardeaba de rectitud, diciendo que su presencia sería garantía de legalidad en el colegio de Balmonte, y que luego hubimos de comprender que nadie podrá fiarse en lo sucesivo de tamaña persona que ó adultera documentos, ó tiene la tontería de dejar que se los birlen y los falsifiquen.

Claro está que nuestro papel y el de todos los que pertenecen al partido independiente consiste en esperar á que en los tribunales de justicia se esclarezca todo y que el papel de oficio nos señale á los culpables; pero sean quienes sean las autores materiales, — los morales ya sabemos quienes son, — nosotros tenemos que ver en el aludido sujeto el reo principal de este asunto. Él, resulte quien resulte verdadero autor, no se librárá nunca de la mancha de que en su poder el acta legítima, extendida en la mesa del Colegio de Balmonte, desapareció y llegó á la Junta municipal del Censo un acta falsa que no concuerda CON LA CERTIFICACIÓN ABSOLUTAMENTE LEGÍTIMA QUE DIÓ DICHO PRESIDENTE AL APODERADO D. GONZALO CANDAOSA.

¿Es auténtica la firma del presidente estampada en el acta presentada ante la Junta municipal del Censo? Pues, si es así, no dejará de ser culpable, por haber firmado á sabiendas un documento electoral en sitio y hora que no eran los procedentes, por ser fuera del colegio y pasada ya la elección, y por hacer constar en el tal papel cifras de votación que no son las verdaderas, puesto que son distintas de las que se consignan en la certificación de D. Gonzalo Candaosa, ABSOLUTAMENTE AUTÉNTICA.

¿Es, por el contrario, falsa la firma existente en el pliego que se abrió en el acta del escrutinio? Igualmente culpable resulta el aludido *americano*, en este caso, y además de culpable, mentecato; porque estando el pliego encomendado á su custodia, no debió dejar que pasara á otras manos ni durante un segundo de tiempo, para evitar ser sorprendido.

¿Es auténtica el acta y falsa la certificación del Sr. Candaosa? No; porque teniendo éste la seguridad de que es absolutamente legítima, como la tienen también cuantas personas vieron que la dicha certificación, extendida por D. Marcelino Candaosa pasaba á manos del presidente, que éste la firmó y lo mismo los interventores y que sin separar la vista de ella pasaba otra vez á manos de la persona á cuya instancia había sido expedida, no puede pensarse siquiera en esta hipótesis.

¿Es que la firma de la certificación está desfigurada, como dicen algunos, de propio intento, y la del acta escrita como corrientemente acostumbra á ha-

cerlo? Si es así, además de ser una tontería que á nada conduce habiendo peritos calígrafos en el mundo, es otra cosa peor que nos haría calificar muy duramente al famoso *americano*.

De todas maneras, resulta que D. Manuel Arias no puede ya alardear de persona..... normal, pues en todas estas hipótesis queda muy mal parada su rectitud, su seriedad y todo lo demás que creíamos que tenía y que, hasta ahora, no aparece por ningna parte. ¿No fué de ninguna de estas maneras que suponemos, y quiere el Arias seguir sosteniendo su inocencia? Pues que nos lo explique, y para ello ponemos á su disposición estas columnas, y además tintero, papel, pluma, y si quiere, amanuense.

TELEGAMAS

El día 21 recibió D. Vicente Lorient el siguiente telegrama de Ferrol:

«Al fondear en este puerto, segundo Comandante y oficiales conmigo, saludan usted y pueblo entero Castropol enviándoles sincero agradecimiento por atenciones hospitalidad recibida que hará conservemos siempre grato recuerdo V. y de esa noble villa.

FONTÁN.»

Á dicho telegrama contestó el Sr. Lorient con este dirigido al digno Comandante del *Marqués de Molins*:

«Profundamente reconocido usted, segundo Comandante y simpática oficialidad por cariñoso telegrama de llegada, envíoles, con todo este pueblo, y así mismo al inolvidable general Morgado, la expresión de nuestra profunda simpatía y la seguridad de que tanto de usted como de segundo Comandante, oficiales y demás tripulación *Molins* quedará recuerdo imborrable en Castropol y en mi alma.

Vicente Lorient.»

UN RECUERDO

Posesionado D. Zoilo Murias en 1.º de Enero de 1869 de la alcaldía de Castropol, tuvieron lugar en muy poco tiempo elecciones generales para la asamblea constituyente que siguió á la revolución de Septiembre de 1868.

Fué á presidir D. Zoilo la Mesa de Vilavedelle, teniendo por auxiliar fuera de ella á D. Francisco Villamil, Promotor fiscal de Vega de Ribadeo, tío de los actuales caciques D. Everardo y D. Leandro.

El que hacía la oposición al Alcalde era D. Domingo Vazquez, que disponía de inmensa vatación en Presno y Balmonte. A su tiempo se procedió á la lectura de las papeletas, que se efectuó sin protesta alguna, y acto seguido al escrutinio, no hecho con la debida legalidad, puesto que D. Domingo Vazquez presentó la correspondiente querrela ante el Juzgado,

por el que fueron declarados procesados el alcalde Murias, dicho Promotor fiscal D. Francisco Villamil, y probablemente lo serían también los individuos de la Mesa.

Cuando la causa estaba ya en plenario, se acordó un indulto para los reos de delitos políticos y, merced á él, tuvo terminación favorable la causa de que se trata.

Vamos ahora con D. Everardo Villamil. Habiendo entrado en el Ayuntamiento de Vega de Ribadeo mediante una suspensión gubernativa del mismo, fueron tales las fechorías de carácter electoral que hizo, que se le formó causa y estuvo igualmente procesado y suspenso.

De antiguo les viene á esos señorinos el abo-lengo de hacer chanchullos, trampas y toda clase de iniquidades!

Bien dice el refrán: «La cabra siempre tira al monte.»



EN AVILÉS

Copiamos de *El Noroeste* lo que se refiere á las elecciones de concejales en el Distrito de nuestro querido amigo D. José M. Pedregal:

«DESPUÉS DE LAS ELECCIONES

No necesitamos decir que el triunfo de las fuerzas que acaudilla el diputado á Cortes por Avilés señor Pedregal, fué grande en todo el distrito.

Y no podía por menos de suceder así sabiendo que el partido independiente ha desarrollado por entero su programa de encauzar la administración en todos los Ayuntamientos que componen el distrito electoral.

Avilés, Candamo, Castrillón, Corvera, Gozón, Illas, Las Regueras, y Soto del Barco, pueden dar fé de ello y no desmentirán lo que decimos.

Así se explica que en primero de Enero próximo entren en dichos Ayuntamientos los siguientes concejales:

- Independientes ó pedregalistas, 45.
- Liberales de Teverga, 7.
- Conservadores canillejistas, 3.
- Católicos, 1.
- Socialistas, 1.
- Agrícolas, 1.

La fuerza de los números, prohíbe hacer comentarios.



Nuevo Comité

El domingo próximo se constituirá el de nuestro partido en Vega de Ribadeo y se nos asegura que reina extraordinaria animación entre nuestros amigos de aquel Concejo á fin de que el acto revista marcado carácter popular.



MONTERÍA

Los lobos de Lagar han caido prisioneros; están encerrados en una jaula de hierro forjada en su misma herrería; no queremos que mueran de tedio, ya que no han sabido morir de vergüenza; les daremos de alimento alguna piltrafa aún cuando tengamos que ir á buscarlas á Tapia, Taramundi ó á San Martín de Oscos.

Los buenos, honrados y trabajadores vecinos de Presno y Balmonde están redimidos del cautiverio que durante tantos años les ha tenido oprimidos y avasallados.

Ya pueden sus hijos entretenerse haciéndoles guiños y morisquetos y arrojarles por entre las rejas del cautiverio alguna podrida castaña y hacerles, sin temor, en el lomo, cosquillas con una vara de acebo: queremos que vivan aun para darles tiempo de que se arrepientan de las muchas que han hecho en este mundo, si es que no quieren purgarlas en el otro con eternas tizonadas.

La batida se hizo con todas las reglas del arte y con las generales de la ley á presencia de una turba de delegados y de la benemérita fuerza de la Guardia civil de la Vega.

Gloria al partido independiente; al partido nuevo que ha sabido dominar las fieras caciquiles que por tantos años se han estado alimentando chupándoos vuestra sangre y lavándose con el copioso sudor de vuestra frente.

L.



DEL PARTIDO



Vega de Ribadeo

LA RAYA DE LA INUNDACIÓN

Estamos viviendo sobre un volcán. Digo sobre un volcán porque no tengo á mano otra expresión *más adecuada* para dar á entender la intranquilidad que embarga nuestros ánimos en los actuales momentos. ¡Toda la semana estuvimos con el agua hasta el cuello!

Ya es sabido, en cuanto caen cuatro gotas, todos los veigueños nos volvemos peces y andamos surcando el proceloso río Suarón, tristes y despavoridos, metiéndonos en las *daleiras*, para de este modo burlar la persecución de que nos hace objeto un pez gordo que come los peces chicos y que sale hambriento después de las grandes *cheas*. Dicen los zoólogos y los marinos viejos de esta ría, que mientras la crecida va en aumento, jamás lo han visto, porque teme que la impetuosisad de la corriente lo arrastre; pero una vez la ría decrecida sale pimpante, orgulloso, á ver los destrozos que ocasionó el río al salirse de madre. ¡Cuántos seres al salirse de madre causan perjuicios incomparablemente mayores al desbordamiento del más *feroche* río!

La forma del pez grande es alargada y aplanada. Tiene pocas agallas... porque rehuye la lucha cuerpo á cuerpo con peces de menos tamaño que el suyo. Y para apoderarse de ellos recurre á mil mañas, alguna habilidad, la fuerza de la costumbre, esconderse entre los

repliegues del terreno por donde merodea, etc., etc. Una vez hecho prisionero el pez, se contenta en chuparle la sangre, que saborea con deleite, de igual modo que el ladrón oculto á la vuelta de un camino se conforma con quitarle al transeunte su dinero, sin maltratarle caso de no oponer resistencia. Es muy *carnívoro*: si el pez á quien le chupa la sangre *se pone moños*, entonces no contento con chuparle aquella, le chupa un riñón como vulgarmente se dice. En algunos ríos de *pequeño calibre* de la montaña se le tiene por sagrado. En un estudio de zoología marítima de un célebre inglés, afirma éste que es un pez de una educación exquisita. Cuando un pez se presta *buenamente* á que le alivie del peso de su sangre después de darle las gracias le dice muy finamente «que te alivies.» ¡Otro tanto no dicen algunos caciques rurales á los aldeanos á quienes suben despiadadamente la contribución! Me cuesta trabajo creer la afirmación del inglés, pero él lo afirma tan rotundamente que parece que fué sujeto de experiencia por parte del pez grande, que tiene una forma parecida á la raya ó más exactamente á un caballero echado panza abajo y vestido con macferlán!.. Así de grandes tiene sus aletas el pez que nos ocupa... que es de una sangre fría irritante y con aquellas vibrátiles... ¡Es tan *hambrón* que solo Dios, repitiendo el milagro de los peces y los panes, lo dejaría satisfecho!!!

A las seis de la mañana del 24 del actual, el agua llegó á adquirir un nivel tan considerable que remontó el llamado *paredón del campo*, cubrió los bancos del paseo y entró en las casas de la Alameda. Muy cerca de este sitio tiene su *paleira* el pez *hambrón*. Se cayó una casa en Piantón y otra en Presno y el *hambrón* sin salir. Todos los otros peces de más ó menos tamaño se frotaban las manos de gusto porque no salía ese pez de mal agüero, que es tenido por algunos, por sagrado, y por otros, los más, por un..... que se complace en ver impasible los destrozos de los implacables elementos, riéndose á mandíbula batiente de estos fieros males.

«¡*Muérete y verás!*» como se remedia eso de las inundaciones en la Vega! ¡Eso sí; no habrá lápidas fanfarriosas colocadas en sitios excusados, no habrá arcos atrevidos por lo pretenciosos, colocados en los campos para cantar la gloria del pez *hambrón*; no habrá autobombos en *Las Riberas del Eo*; pero habrá en las del Suarón muros de contención que impidan que se paseen por el medio del pueblo los ríos llevando el pánico y la intranquilidad á todos sus moradores, ¡El pez *hambrón* si quiere nutrirse que se aventure en el proceloso mar..... en su pesca y que se deje de andar por las orillas! ¡A ver si así las ondinas le abrazan estrechamente y se lo llevan río abajo... río abajo..!

Hoy por fin luce el sol. Las calles de la villa están intransitables, el Campo y la Alameda llenas de un lodo oscuro y pegajoso, las alcantarillas llenas de arena, un callejón de la principal calle veigueña, en cuyo lado tiene su morada un grandísimo... fulano, ¡qué de porquería! ¡qué de inmundicia! ¿De dónde bajaría tanta basura? Ah, sí, ¡de Balmonte!

EO.

Noviembre de 1911.

Más de Vega de Ribadeo

EL AGUA AL CUELLO

Los ríos desbordados cubren el llano de la Vega que á los adoradores nocturnos parece así imagen de Venacia con un gran Dogu muy superior á Marino Faliens porque á éste sabido

es lo trincaron los venecianos y al Dogu del Noveledo no hay quien lo trinque.

En plena inundación, asomó nuestro Dogu, y cuando todos creimos pediría una góndola para recorrer sus dominios acuáticos resultó que se quedó al abrigo y dió órdenes á Joselín, á Montouto, á los diagonas y demás zarramplines de la casa, que tomasen medidas del nivel de las aguas, é inmediatamente telegrafió al gobierno *pidiendo fondos*; en suma, lo mismo que viene haciendo en cuantas inundaciones se suceden desde el tiempo de la *ananita* en que se desposó con el cacicato.

Los veigueños preguntaron ¿qué se ha hecho de aquellos planos de encauzamiento del Suarón que el contratista Benito llevó á Madrid para demostrar su interés por la Vega?... Pues se ha hecho lo mismo que con la proyectada carretera á Taramundi y lo que se hará con todo lo que no sea servir intereses personalísimos del Dogu.

Y todo esto á pesar de haberse constituido aquí la juventud conservadora bajo la presidencia del joven Canal, al que en breve reemplazará como más útil el conocidísimo Campanillas, artista incomparable al servicio de la causa conservadora, á cuya defensa consagra los mejores trabajos de su pluma.

Esto tiene contrariados á Magadán, al falso *Mario* con sotana y demás plumistas del fenecido *Eco de Occidente* á los cuales se protege hoy en palacio, mientras Campanillas absorbe el favor del Dogu y acapara sus más graciosas sonrisas; y así el joven poeta ha tenido que dedicarse á la literatura sacra, y pronto pondrá á la venta para un remedio unas flores de Mayo que compuso para Piantón dedicadas al *celosísimo* parroco, cuyas flores se cantan hoy con delicia por chicos y grandes en toda la comarca que rige el Dogu, lo mismo en Jaraz que en la Graña.

Nada sabemos de los agraciados para concejales y así suponemos serán de lo más sumiso de la manada; lo que sí se sabe es que el Dogu quiso hacer alcalde á uno que tiempos atrás llamaban los chicos el terrible Pérez, poseedor de un apolillado gabán de pieles y hombre de peso y de pesos, capaz de ser Cirineo económico de todas las trampas municipales; pero llamado á la presencia del Dogu cuando éste creyó halagarle con la oferta de la vara, resulta que el terrible Pérez le dió con ella en las narices, haciéndole saber que no se prestaba á ser firmón de nadie ni á que el cacique le abriese la correspondencia de la alcaldía ni á que los fondos municipales estuviesen á merced del Dogu. Este tuvo gran contrariedad y se emberrinchó. ¡Bien por Pérez!

Otro tanto debe haberle ocurrido con sus amigos de última hora, pues de otro modo no tiene explicación su ausencia en el personal del renovado Ayuntamiento, el cual continuará siendo una ficción sostenida por los desgraciados que prestan sus firmas á acuerdos que no conocen y á actas de sesiones que nunca celebran.

No olviden los tales que son posibles grandes responsabilidades en mezclarse en empresas bajo la razón «Campanillas, Villamil y Compañía,» y cuenten con que los Dogus son dados á la ingratitud y sino que se lo pregunten á Martínez ó á Juanito Rico.

Lopón.

El Franco

Cuando los rayos de la pasión cruzaban el ambiente social en este concejo de El Franco, iluminando el combate político que acaba de estallar, á mis amigos y correligionarios decía: «defendeos como héroes.»

Hoy, que ya no quedan en perspectiva más que los despojos de la lucha en la conciencia de ambos cuerpos contendientes, cabe reflexionar analizando el pasado y el presente, la vida frente la muerte, la justicia ante la *trampa*.

Ayer gemía ante los sótanos del desprecio una muchedumbre de esclavos lamiendo las manos opresoras de tiranos de afición, hoy pasea triunfante la voluntad popular, en augusta carroza abrigando la confianza de sepultar en breve plazo un organismo despótico en descomposición.

Todos sabeis que en este concejo se elegían siete concejales; en el distrito segundo, pierde tres puestos el enemigo y dos en el primero, teniendo en cuenta que hemos triunfado por cuatro votos y sin tener para nada presente que en una acta aparezca una cifra diferente al amparo de procedimientos indignos.

Mas como de esto entenderán los Tribunales de justicia y la Comisión correspondiente, aunque no creo en los milagros de Pidal, réstame dar las más expresivas gracias á todos los que han coadyuvado á la causa del partido independiente en este término haciendo votos porque todos nos veamos siempre unidos otra vez para terminar de un golpe con la existencia de ese *cancerbero draconiano* de que nos hablaba el Príncipe Eneas.

Pero no he de terminar sin recordar el triunfo alcanzado á mi entrañable amigo *Manolín*, el sucesor de Demetrio, para que advierta que con faltar á las palabras y rechazar electores legales ha demostrado una vez más que nosotros ganamos la elección siendo él todo lo que es.

Y por lo que toca al presidente de la Mesa electoral de Miudes, hombre que tenía en otro concepto, juro á Dios que ha de pesarle toda la vida lo hecho, porque le seguirá á todas partes, mientras viva, el desprecio de todos.

El Cid Campeador.

La Caridad 18 de Noviembre de 1911.



TAPIA

PIROPOS TAPIEGOS

NO POR MUCHO TEMPRANEAR...

Con quince días de anterioridad á las elecciones recientemente celebradas, fueron convocados para una reunión por el Homen-Crhisto, sus más conspicuos sabuesos, reunión que no podemos precisar si se verificó entre las asperezas del *Gurugú* tapiego ó en su casa *feudal* y á la sombra de la ya *famosa* parra cuyo arbusto viene á ser para los *conservadores* pidalinos de aquí, algo así como para los *vascongados* el árbol de Guernica, dicho sea con perdón de aquel histórico árbol.

El objeto que motivó dicha reunión, fué como puede suponer el amigo lector, la batalla electoral que se avecinaba, y después que D. Octavio lo hizo saber así á los suyos, dijo:

—Es necesario que recorramos los pueblos del Concejo para reclutar adictos; y esto urge hacerlo antes de que lo hagan los independientes, por aquello de «el que madruga... Dios le ayuda.» ¿No os parece esto acertado?

—¡*Guau! ¡guau!*—contestaron los sabuesos que le escuchaban.

—Pues bien; ya que estais conformes con lo propuesto—siguió diciendo el Homen-Chisto—empezaremos la recluta par el Valle de San Agustín. ¿Os parece bien?

—¡*Guau! ¡Guau!*—repetieron los chuchos.

—Y el viaje se efectuará pasado mañana, ¿Estamos?

—¡*Guau! ¡Guau!*—volvieron á repetir los falderos. En efecto; en las primeras horas del día señalado salió de Casariego con rumbo á la montaña una caravana de pidalinos... ó lo que sean.

Formaban ésta D. Octavio, su *fiel y sumiso* ayudante de campo D. José, y otros dos ó tres inviduos entre los que se contaba el *célebre propagandista y agitador conservador Rigoletto*, al que bautizaron los vecinos del Valle con el mote de *Perigilero*.

El día era uno de los más desapacibles conque nos brinda la presente estación otoñal. Eolo y Neptuno parecía que se habían confabulado para hacernos sentir las poderosas fuerzas de que disponen y el que no conociese á los excursionistas ni supiese la causa sucia que estos sostienen, viéndolos ir azotados por el viento y la lluvia, hubiese dicho.

—¡Que hombres estos, Dios mío! ¡Cómo se sacrifican y exponen su salud en haras del Concejo!

La entrada en el Valle, la hizo la caravana entre nueve y diez de la mañana, y el Homen-Crhisto al revés de lo que suelen hacer los independientes en casos tales, visitando casa por casa, se situó en una de uno de sus botafumeiros, y allí, arrellenado y cual rey Don Sancho en su tienda, mandó llamar á los vecinos creyéndoles sus vasallos; pero éstos no comparecieron porque el pueblo del Valle, al igual que los demás del Concejo de Tapia, han sacudido el marasmo y salido del estado pasivo en que se hallaban, entregándose de lleno al partido independiente que es el que les trazó el camino que han de seguir en lo sucesivo para evitar que no vuelva á apoderarse del pueblo la lepra caciquil.

Viendo el señor de Casariego que su viaje al Valle iba empezando á ser *valle* de lágrimas políticas por él, que las horas transcurrían y que nadie se afiliaba bajo su bandera, quiso disfrazar la pesadumbre que le embargaba, y para ello se entregó á baladronear como tiene por costumbre, y sin que viniese á cuento y con aire jovial, exclamó:

—Señores: estoy pensando una cosa.

—¿Y que es ello?—interrogaron sus acompañantes.

—Pues que en el Colegio de La Roda, podemos ir al copo; nos sobran votos.

—Sí, es verdad—dijo don José, que estaba al quite—yo también tenía pensado eso; pero no vale la pena, Octavio; es mejor sacar una minoría honrosa.

—A lo que irán ustedes es á la copa—objetó un sacerdote que los veía.

Este pequeño diálogo, motivado por un golpe de bombo del Chaldy, sucedió cuando la tarde empezaba á declinar y como aquel y los suyos no supiesen que contestar al sacerdote de referencia, se dispusieron á regresar á Tapia so pretexto de que querían lagar con día, dado el mal estado del tiempo y de los caminos.

Ahora, bien; D. Octavio y su caravana al hacer el viaje que hicieron al Valle de San Agustín, afrontando la inclemencia del tiempo que reinaba, fué como ya dejo dicho al principio de estas líneas en la creencia de que el que dá primero, dá dos veces; pero se equivocó el maltrecho político, porque los *novos* tienen aquello ya *sachado* de un año para otro, y además, como decía el vasco del cuento:

—«No por mucho tempranear, amanece más madrugá.»

PEPE DE MINGO.

Taramundi

SE CONFIRMÓ LO DICHO

Las elecciones municipales del día 12 de los corrientes, vinieron á comprobar lo que yo afirmaba en uno de los números anteriores de este apreciable periódico. Por más que nuestros adversarios alardeasen de fuertes é infundiesen el terror entre los electores, (en eso no hay quien supere al cacique *Xa...ira...po*) os novos hemos sacado dos concejales de los cinco que eran de proclamar. Esto es una prueba iniquívoca de que aquí late el entusiasmo popular por el partido independiente, por su digno y respetable jefe D. Vicente Lorienté á quien nadie ignora que la opinión general sigue con ansias de redención, hastiados y cansados como estamos de sufrir vengaciones y atropellos de estos hipócritas que se dicen representantes del orden.

Aquí hay vehementes deseos de imitar á Castropol y otros concejos, que con tesón y valentía supieron sacudir el yugo, cuyos beneficios están palpando. Si en este concejo no se goza de ese privilegio, es debido á la pasividad de algunos que viven en buena posición, acostumbrados como el perro á lamer las manos que le castigan; al temor de que están poseídos otros, á sufrir mayores represalias, y, á que también este apostolado tiene sus Judas. Por lo demás, soldados hay ansiosos de quemar hasta el último cartucho para acabar con esta política vampiresca que no sirve más que para chupar y venganzas rastreras.

Todos los que militamos en el partido independiente tenemos que evitar por todos los medios el ventilar nuestros derechos, para no exponernos á gastar el dinero y perder aquellos, porque la ingerencia del cacique llega á todas partes. No hay asunto en que no produzca sus funestos efectos: cuando en el reparto de Consumos, cuando en el cerramiento de algún terreno, cuando queriendo dar corto de ambas tallas á un mozo que dá la de artillero, mandando, por supuesto, al servicio militar, otro en su lugar; en fin, por este orden así obra en todo, y de todo saca partido.

Tenemos un Ayuntamiento que no se sabe para que sirve más que para cobrar los impuestos al pueblo, ni se sabe que otro beneficio pueda reportar.

Hace proximamente seis meses que no se celebran sesiones, pues los concejales de la minoría asistieron con puntualidad todo ese tiempo los días señalados á tal objeto, y no han tenido ocasión de presenciar más que una ó dos. Y sobre este particular llamamos la atención del Alcalde, que será todo lo honrado que se quiera, pero se deja embaucar.

¿Cómo podrá haber buena administración en un Ayuntamiento donde no se celebran sesiones, y con tal motivo viéndose privado un concejal de hacer proposiciones encaminadas á beneficiar el Concejo?

¿Por dónde andan los fondos municipales?

El día 26 del actual, que era de necesidad reunir la Corporación para tomar acuerdo sobre lo que se debía hacer con los caminos y los puentes que destruyó la creciente del día 23, tampoco se reunió. Ahí tenemos el puente de Aguillón en completa ruina por culpa del cacique, y aquel pueblo incomunicado. Digo por culpa del cacique porque cuando se hizo dicho puente en 1904, con poco escrúpulo, aprovechó para sí, lo mejor de las maderas que hubieran de emplearse; pues le pareció muy cómodo mandar serrar, para carros que después vendió, un trozo de cada roble por la parte más gruesa, dejando así los pontones mucho

más cortos de lo que debieran ser; y como no llegaban de un extremo á otro del río, hubo que hacer un pilar más adentro del punto conveniente, y sucedió lo que se esperaba, que el río arrastró el pilar y el puente quedó aruinado, cosa que jamás había sucedido, en la forma que desde tiempo inmemorial estaba.

He ahí las consecuencias de los amaños de un cacique que, los que tenemos conocimiento exacto de sus juegos y sus mañas, no cejaremos hasta reducirlo á la nada.

ESTAMOS DE ENHORABUENA

Ha sido nombrado Juez municipal de este término D. Manuel Legaspi López, del Mazo de Bres, y por lo tanto debemos regocijarnos, pues su honradez y seriedad son garantías de que administrará á todos justicia por igual. Tiempo es de que brille la justicia. Le felicitamos.

De ahí no sacará partido el cacique.

¡Qué chasco se han llevado, y que triste anda el saliente! Calma, calma.

Mazzantini.



San Tirso de Abres

UN CASO CURIOSO POR LO RARO

Con fecha 27 de Septiembre dictó providencia la Administración de Hacienda á la protesta colectiva que en atenta y respetuosa instancia documentada hicieron los honrados vecinos de San Tirso, los que por no querer pactos políticos de ninguna especie con *Garillo-Cortavientos* fueron castigados á tributar por Consumos más de lo equitativo.

Lo más curioso de este caso es basar la resolución aludida en la explicación que diera un monterilla desahogado. ¡Cosas de la pícará España! El arma caciquil es el odioso repartimiento vecinal que se presta á la venganza, pero lo raro es que llamen á informar á los mismos caciques de suyo desaprensivos que han de arrimar cuanto puedan el *ascua á su sardina*, como suele decirse vulgarmente, para justificar lo hecho. Por eso tiene explicación lo sucedido ¿dónde se ha visto á no ser en el país que habitamos que la parte que viene ser en este caso el todo, sea la llamada á servir de Juez y sólo se tengan en cuenta sus razones fortuitas pasando por alto las de más bulto, las que se dejan comprender sin explicarse? ¿Por qué no preguntaron á *Garillo* como se las compuso para ir él y un criado de 1.ª categoría y el otro criado con tres hermanos en categoría 17 para tributar menos?

¿No vivís todos en familia, ocupando la misma casa? pues ¿cómo probar esa separación súbita é imaginativa? Si realmente quereis pagar poca contribución por ser pobre ¿á qué tanta fardería y á qué engañar al mundo con esa apariencia y esos aires de riqueza.

Y si sois ricos ¿á qué tributar como pobres?

Lo mismo que aquello del 5 por 100 para partidas fallidas cuando se susurra que hace muchísimos años no se ha instruido expediente alguno á tal fin. Si ello es verdad, señores, nada, una *bicoca*. Con el pretexto del tan cacareado 5 por 100 se recargó á los reclamantes que ya tenían un 10 por 100 de recargo en la cuota del año actual comparada con la impuesta el año anterior, ésto antes de subsanar el error aparente que se padeció. Está claro y se comprende lo del déficit en las complacencias, pero éstas han de terminar no tardando, pues el asunto aún *colea* y á superior jefa-

tura va la protesta en alzada. ¡Y os dan votación aún vuestros convecinos! Mejor dicho: ¡teneis valor aún, caciques sin conciencia, para arrancar votos procediendo como procedéis! ¡Pobre país! ¡Pobre San Tirso!

N.

DE LA DECENA

DONATIVO

A lo recaudado en el mes de Julio para los festejos de la inauguración del monumento á Villaamil hay que agregar mil pesetas que envió recientemente nuestro entrañable amigo y entusiasta castropolense Don José Moldes.

De su casa de Figueras en donde ha pasado el verano regresó á Madrid en su magnífico auto la tan caritativa y distinguida señora D.^a Socorro Sánchez y su querida familia, á pasar como en años anteriores la temporada invernal. Les deseamos toda clase de felicidades por la coronada Villa.

El 23 del corriente salieron de esta en automóvil para Madrid, Barcelona y después embarcarse para Mendoza (Argentina) nuestro muy querido amigo D. Manuel Monteavaro, su señora hermana D.^a Juana Monteavaro, viuda de Rogina y su muy querido hijo el joven D. Enrique, que durante los cuatro años que ha permanecido entre nosotros se ha captado las simpatías generales de todos estos habitantes hasta el extremo que el pueblo de Castropol queriendo demostrar el afecto que le profesa no ha querido despedirle sin darle un banquete del que ya hicimos referencia en otro número. Tanto D. Manuel como su hermana D.^a Juana y el simpático y apreciable Enrique, nos suplican les despedamos de todas aquellas personas de que no les ha sido posible hacerlo personalmente, lo que hacemos gustosos, deseando verles en plazo corto nuevamente entre nosotros.

Les acompañan también el niño Antonio, sobrino de los anteriores, y del Balín (Piñera), los jóvenes hermanos Manuel y Consuelo Ferreria. Deseámosles á todos feliz viaje.

Las lluvias torrenciales que estos últimos días han caído sobre estos Concejos, han producido grandes desperfectos en las fincas y sembrados hasta el punto de verse muchas personas y especialmente los ganados en inminente peligro. Afortunadamente no hubo desgracias que lamentar. Sin embargo, en la carretera general de la costa, en el trayecto que de Castropol va á la Vega, están dos puentes inutilizados de tal modo, que no pueden pasar ni los automóviles ni coches.

Parece que es ya un hecho que dejará de dar luz en Ribadeo la compañía del Tronceda y que se encarga de suministrar fluido la Hidro Electra del Eo.

Parece también un hecho la traida de agua desde el manantial de la fuente de Castropol á todo el pueblo y surtir las casas que lo deseen por medio de la fuerza eléctrica siendo el coste de una herrada, de un céntimo aproximadamente, proposición que nos parece muy aceptable.

Sabemos que este año se efectuará con gran lucimiento la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús en esta parroquia y que vendrá un distinguido predicador á ocupar la Cátedra Sagrada durante el novenario.

Los Comandantes y oficiales del *Marqués de Molins* han regalado al hijo de D. Vicente Loriente un hermoso cuadro al óleo representando el destructor *Furor*, y una hermosa acuarela de la corbeta *Nautilus*.

Salió para Bilbao con objeto de dejar allí á su hijo mayor, nuestro querido amigo D. Manuel Parga.

Por el mucho exceso de original, dejamos de publicar la correspondencia que desde el Franco nos envía nuestro amigo *El Argentino*, lo que haremos gustosos en el número próximo.

En Madrid, en donde residía, falleció el Magistrado jubilado de aquella Audiencia D. Julián Menéndez de Luarca, nuestro antiguo amigo, emparentado con distinguidas familias de esta en donde había ejercido el cargo de Fiscal. Nuestro sentido pésame á su desconsolada viuda é hijo.

CALENDARIOS de pared, muy bonitos, en elegantes y distintas formas, en esta imprenta. Sellos de cauchú y para lacre, muy económicos.

Anuncio

Por tener que marcharse su dueño, para el extranjero, se vende la única farmacia establecida en Tapia (Asturias), desde hace 37 años. Tiene de titular 896,30 pesetas, pagando además, por separado, el Ayuntamiento, todos los medicamentos que se faciliten á los Guardias y á sus familias y los pobres.

También se vende, en la misma casa, un magnífico piano inglés, todo de madera Sándalo (palo santo) muy bien trabajado y en muy buenas condiciones.

Para comprar, entenderse con su dueño D. Pedro Lanza, Farmacéutico de dicha villa, quien facilitará todos los datos que se le exijan.

BICICLETAS PEUGEOT

no corren, vuelan; son las mejores del mundo y más elegantes, siendo su precio de 275 pesetas. Hay otras marcas á pesetas 200 y 175. Especialidad en Bicicletas de niño y niñas. De venta en la casa de Adolfo García Fernández, Luarca.

En la misma casa hay cuantos accesorios se precisen, á precios de cualquier capital de España. Antes de comprar, consulten precios y marcas que gustosamente se suministran.

La Reyna

DE

JOSE LEDO

HACENDADO Y COMERCIANTE EN GENERAL

ESPERANZA

SANTA CLARA (CUBA)

Imprenta del CASTROPOL.

Isidro y Aniano Bobis

TAPIA.—Asturias

Almacenistas de vinos, cereales, ultramarinos en general, harinas, harinillas, salvado, maiz, cebada y paja al por mayor y menor.

Calzado, bombillas eléctricas, teja, ladrillo hueco y macizo, tuvos para chimeneas, azulejos, baldosín, yeso, calhidráulica, portlán y una infinidad de artículos difíciles de enumerar.

AMANCIO PEREZ

Tapia

Ultramarinos finos, Tejidos y géneros de punto de todas clases.

Este acreditado establecimiento en prueba de agradecimiento á su numerosa clientela, le ofrece desde hoy una rebaja considerable de precios en el gran surtido de tejidos de todas clases y géneros de punto que acaba de recibir; igualmente rebaja de precio los Patenes novedad, vicuñas, gergas y toda clase de paños para trajes de caballero; igualmente rebaja de precio innumerables formas, clases y colores de gorras para caballero y niños; igualmente rebaja de precio un surtido completo en corbatas, en cuellos, puños modernistas, pantalones de tela, mahón y pana para caballero; igualmente rebaja de precio una colección grande y variada en ropa hecha para señora; chales, toquillas, mantos, velos, pañuelos de seda y adornos de todas clases; igualmente rebaja de precio las peinetas, los jabones de olor, el agua colonia, el ron quina y todo lo concierne á un tocador bien perfumado.

ADVERTENCIA.—El que quiera vestir géneros acabados de fabricar y baratos, que pase por la casa de

AMANCIO PEREZ.—TAPIA.

Á LOS ENFERMOS DE LOS OJOS

El Dr. Martinez Alonso

OCULISTA

ofrece al público su consulta permanente de enfermedades de la vista en Ribadeo, calle de San Roque, de 10 á 12 de la mañana.

Los pobres se operan y curan gratuitamente de 12 á 1.

ELEGANCIA Y EQUIDAD

SASTRERÍA

DE

Francisco Ríos Alvarez

CASTROPOL

Se confeccionan toda clase de trages pertenecientes al ramo de sastrería.

Imprenta del CASTROPOL

CASTROPOL.—Asturias.

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo de imprenta como son: facturas, sobres, tarjetas, papel comercial, recordatorios, esquelas de defunción en papel y en tarjetones, carnets para bodas y bautizos, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Los pedidos al Administrador.

LA AMERICA

SASTRERIA, CAMISERIA

COMERCIO DE NOVEDADES

Vega de Ribadeo

VILLAR Y COMPAÑIA

SAN JUAN.—Puerto Rico

SOCIOS DIRECTORES:

D. Carlos Conde y D. Eduardo Villar

Comerciantes al por mayor. Comisionistas en general.

Almacenistas con existencias constantes de provisiones de todas clases y procedencias.

Preferente atención á las consignaciones, contando esta firma con todas las mayores facilidades para pronta venta de todo producto y dentro de las condiciones más favorables del mercado.

Agentes generales de esta Isla de las Compañías de vapores.

RED D LINE con servicio quincena entre Nueva York Puerto Rico y puertos de Venezuela.

Agentes generales de la LINEA HERRERA con servicio entre puertos de esta Isla de Santo Domingo y los de Cuba.

Idem idem de la NORTON LINE con servicio entre los puertos de Buenos Aires, Montevideo, esta Isla y los de Cuba.

Representantes generales de la Compañía de Aseguros GUARDIAN ASSURANCE C.º D.º, de Londres, contra incendios.

Idem idem de la DEUTSCHER LLOYD, Berlín, seguros marítimos.

Importación y exportación de todo producto nacional y extranjero.

B. Fernández & Compañía

— HABANA —

COMERCiantES EN GENERAL

Importadores y almacenistas de comestibles

y provisiones de todas clases y procedencias

SOLICITAMOS

consignaciones de productos españoles pues contamos con personal idóneo para su venta en LA LONJA DE COMERCIO de esta Ciudad, así como con buenas relaciones comerciales en todo el territorio de esta República.

Cable: «Berfernán»—Correo: Apartado, 96

Calle Inquisidor 38-HABANA-República de Cuba

GRANDES TALLERES

DE

EBANISTERÍA, TAPICERÍA Y MÁRMOLES

DE

Manuel Loza

LUARCA (Asturias)

Este acreditado establecimiento, montado á la altura de los principales en su clase, se encarga de amueblar toda clase de habitaciones, desde la más suntuosa á la más modesta, á precios económicos.

También se trabaja el mármol para ebanistería á precios excesivamente baratos.

Para trabajos de cementerio proporcionamos proyectos y presupuestos gratis.

Compañía de "ASURANCES GÉNÉRALES"

CONTRA INCENDIOS

Reaseguradora de LA POLAR

ESTABLECIDA EN ESPAÑA

CON ARREGLO Á LA VIGENTE LEGISLACIÓN

Fundada en París el año 1819

Capital social (completamente desembolsado), Fcos. 2.000.000
Reservas, REALIZABLES EN EL ACTO. . . » 25.530.000

Esta poderosa Compañía es la más rica entre todas las españolas y francesas que se dedican á este ramo de seguros, y tiene justamente acreditados su buen concepto y la preferencia que el público le dispensa, así como perfectamente demostrado su intachable proceder durante los 89 AÑOS que lleva de existencia.

Representante en los partidos judiciales de Ribadeo y Castropol

D. Antonio Pérez Martínez

Paz, 2.—RIBADEO